

ones tienen a menudo el valor de un gesto comentario, y no dejan duda alguna sobre las *atmósferas*, *atmósferas* y *atmósferas* que los autores se proponen.

A la cuestión de la expresión se refiere la de la armonía *literaria*. Sabido es que en literatura se llama armonía literaria esta habilidad de estilo que consiste en dar de las cosas una idea característica y su voz para el oído. Los sonidos de las palabras, la coordinación de las proposiciones producen entonces una impresión de dulzura o ruedra, de lentitud o rapidez, de majestad o precipitación en consonancia con la naturaleza de las ideas y de los sentimientos expresados. Abrase cualquier autor clásico y se encontrarán ejemplos interesantes de esta armonía. Cuando leemos en Virgilio el verso:

lasciare covare geritamque dedere

[cavema.

la cordial monotonía de las finales de todas las palabras, salvo una, inita muy bien el único sonido que se escapa del ensordeimiento de palo comovedido por la javelina de Eaccone. El mismo Virgilio, queriendo pintar los pesados efectos del gigante Encelado para levantar la masa del lino que lo alumna: *argeri aula hac*, exclama en una especie de lirico dolor y pesado, que produce una sensación de aplastamiento. Y cuando quisiéramos un bárcano de pronto herida por la poderosa mano del viejo artista Ercelo, un simple monoslabo pesado, puesto al final del verso, expresa a la vez la caída súbita del mundo y la pesadez de la cólera: *potuisse
tibi bursitas*. Hanse citado muchas veces opiniones tan pintorescas.

Le coche arrive au haut. (La Fontaine)
Sige, souffle, tempête. (Idem)

L'assur cri et se sonqua. (Rosine)
Qui dit-elle d'un ton qui fit trembler les

[vitres. (Boileau)

Il l'urge malice en pose un long glissé. [mésisme. (Ménan)

Es evidente que en estos varios pasajes, así latinos como franceses, la forma misma de las palabras, es decir, el sonido, junta la acción o el objeto y añade fuer-

za a la expresión. ¿Es decir por esto que sea preciso buscar sistemáticamente estas combinaciones de sonidos? No, claramente, porque sólo se llegaría a un resultado mezquino, que revelaría el esfuerzo. La armonía ha de brotar de la inspiración; y por otra parte, así se observa en los escri-

tores de primer orden, los cuales buscan, entre todo, la precisión del pensamiento, y alcanzan naturalmente la exactitud de la expresión y la conciencia de la armonía.

José A. Vélez

Vigo-Octubre 1930.

(Continuará)

Datos para la historia

Una pintoresca Compañía teatral

Comienza el año de 1786. Hacia uno que el género toadílico se había estrechado con una obra famosa, aquella de Jacinto Valdés que se titulaba «La cantada vida y muerte del general Malbrín», comentada en varias producciones similares por los mismos meses; y faltaba otro año para que la ópera italiana —que mucho antes había sido cultivada casi exclusivamente en los Palacios Reales y ante públicos cortesanos— se estrenara en un teatro madrileño abierto a todos cuantos quisieran asistir: el de los Caños Famosos. También hacia ya más de quince años que había partido para Italia el famoso «Farnetilla», por defunción del monarca Fernando VI, que tanto lo había protegido, y elevación al trono de Carlos III, que no amaba la música. Y en este año de 1786 acaeció un curioso suceso que no hemos visto registraro por ningún historiador, pero del cual he hallado la prueba plenamente en un documento curioso. ¿De qué se trata? De la formación de una compañía teatral constituida solamente por hombres, aun para el desempeño de papeles femeninos, lo cual debía actuar en los Reales Sitios.

Hallase este documento impreso en una hoja y se lo encuadernó con otras muchas en un volumen que pertenecía al Conde Oviedo y que hoy posee la biblioteca del Instituto de Valencia de Don Juan, en Ma-

drid. Por su interés musical, juzgamos oportuno copiarla íntegramente, aunque variando su estructura tipográfica para reducir el espacio ocupado por su contexto. Dice así:

«Lista de los actores y demás individuos de que se compone la nueva Compañía que con superior permiso ha formado (estas dos palabras están cabelladas con una sierra de papel sobre la cual se lee en mayúsculas la palabra «presenta») don Francisco Javier Moreno para la pública diversión en los Reales Sitios; la cual ha de servir con el mayor esmero y devoción varios Dama (sic) Teatrales, e igualmente funciones de todos caracteres, Bailes y Concertos de Música instrumental; compuesta toda ella solamente de hombres:

»Diseñador y autor: Carlos Vallés. — Asociado suyo en la creación: Francisco Basa.

»ACTORES. Para la serie: 1.º Joaquín Cabanas; 2.º José Vallés; 3.º Francisco Conde; 4.º Pedro Villa.

»Para las anfitrionas: 1.º Francisco La-vega; 2.º Antonio Cobetas.

»Para los papeles: 1.º José de León; 2.º Antonio Espinosa.

»Para el castellón de mujer: 1.º José Sánchez; 2.º Juan López; 3.º Manuel de León; 4.º Clemente Alvarez; 5.º Santiago Cabanas.

»Para la cantada: 1.º Pedro Villa;

2.^o Clemente Alvarez; 3.^o José de León;
4.^o Francisco Conde; 5.^o Juan López.

»*Para figurar y sobresaliente*: Manuel Callejón.

»*Salvajadores*: 1.^o José Martínez;
2.^o Francisco Ventura de Heredia.

»*Músico principal y compositor*: Don Francisco Palomino.

»*Para los bailes*: 1.^o Joaquín Cobatón;
2.^o Francisco Basurto; 3.^o Antonio Cobatón.

»*Figurantes de mujer*: 1.^o Manuel de León; 2.^o Santiago Cobatón; 3.^o José Sánchez.

»*Figurantes de baile*: Los restantes de la Compañía.

»*Interventor y pater*: Santiago Goldín.
»*Caballero*: Los correspondientes.

»*ORQUESTA*: Cinco violines, un violonchelo, un contrabajo, una viole, dos obesos, dos trompas y otros varios instrumentos que se aumentarán en las funciones que los requieran».

Tan esta enumeración se mencionaba el taller tipográfico con la frase: «Con licencia: en la imprenta de Cenes». Y una linea después contenía un amplio párrafo que dice así: «Se hallan en la librería de Ramón Angelina, Calle del Caneo, inmediato al Parte, como también las listas de los dos Corporaciones cómicas de esta corte en el presente año, y el Gobierno político y económico de los teatros de ella, publicado en el año anterior con las órdenes, precios de entradas y asientos, horas de empezar, lista de jubilados, explicación de los dos nuevos telones y otras curiosidades».

Observese ante todo que en esta lista la única persona a quien se da el «dono» es el maestro principal, llamado Francisco Palomino. Conocemos obras de otros dos compositores apellidados así: Antonio y José, y de este último hemos publicado su tocadilla en un tiempo famoso *El azarapé*; pero ninguna de ese Francisco, a no ser que sea quizá alguna de las tocadillas existentes en la Biblioteca Municipal con la mención del apellido, y que sin embargo omiten el nombre de pila correspon-

diente. A Francisco Palomino le dedica Soldori dos líneas para declarar que fue director de música en el teatro de la villa de la Real Isla de León en 1790.

La orquesta de los Sitios ocupaba un número de individuos igual o casi igual al de los existentes en los dos teatros municipales de Madrid.

En cuanto a los actores, se ve que algunos desempeñaban tareas varias. Así, por ejemplo, Joaquín Cobatón hacía papeles serios y de anchuras y era primer bailarín, Antonio Cobatón representaba de encierto y era tercer bailarín. Santiago Cobatón desempeñaba en el declarado el carácter de mujer e intervendría en el baile como «figurante de mujer». En este último caso se hallaban, asimismo, José Sánchez (ocupando el primero y el tercer puesto respectivamente) y Manuel de León (que desempeñaba los puestos tercero y primero respectivamente).

El director y «santos» —estos— en el lenguaje teatral de la época no significaba lo que hoy, para recibir la designación la persona encargada del gobierno económico de los corporativos musicales y de la distribución de sus fondos —esa hija de aquél José Vallés contratado para lo tanto y nieto de otro José Vallés que además de actor fue dramaturgo. Estaba casado con María Guerrero, que era hija y sobrina, respectivamente, de los músicos Antonio y Manuel Guerrero. Como ese Carlos esa ejecutante (habiendo figurado entre los violinistas de la orquesta de María Ladvenant entre 1763 y 1767), debemos admitir que en la orquesta de los Sitios desempeñaría

ahora igual cargo, simulacrándolo con la de la administración, según hallo bien ya cuando se hallaba al servicio de su exma señora.

Pedro Vila sólo trabajó algunos años en Madrid. Otro tanto puede decirse de José de León, que estaba casado con una joven música Manuel Ferreira; de Juan López (a quien podemos identificar con aquél Juan Antonio López con quien compaginaba sus especiales la excelente actriz Rosario Cobatón), y de Juan Martínez (a quien podemos identificar con aquél Juan Manuel Martínez apuntador superannuado en Madrid y productor de comedias y sainetes con los que se ayudaba a vivir); los demás actores contratados por Carlos Velázquez desempeñaban sus tareas en provincias, siendo de notar que algunos de ellos, por sus apellidos, muy bien podrían ser parientes de ciertos colegas suyos acostumbrados en los teatros madrileños.

¿Qué labor artística desplegó esta Corporación de los Reales Sitios? ¿Cuánto tiempo cultivó allí sus actividades? Sobre todo en nada hemos podido averiguar, pues solo nuestras noticias se refieren tan sólo a la constitución de la Compañía, en la forma que detalla el impresario referido. Pero es de suponer que representó comedias en música, sainetes líricos y tonadillas, y que en sus conciertos no faltaron años de operistas italiani y algunas veces significativos de Haydn. La pasta, a tal respecto, no podía venir sino de Madrid, y de los teatros públicos madrileños, por más tristes. Y todo eso es lo que privaba en los sitios a la sazón.

José Suárez

Mentidero Madrileño

Diálogo cogido al vuelo

Me encontraba en mi estudio, repasando una partitura, cuando de entre sus páginas vi descolocarse y abandonar su puesto a una Semifusia y a un Modeste. Intrigado y creyendo ser víctima de una pesadilla, los ob-

serve detenidamente y mi adormecida memoria aseveró al escuchándolo el siguiente diálogo:

— ¡Adiós Mordente! ¿Qué es de tu vida?
— Por dónde andas metido?

— ¡Hola, querida Semifusia! Mi vida

de siempre, procurando ser lo menos malo posible, pero pese a mis buenas intenciones, entre unos y otros no me dí la cara.

— ¿Qué es lo que ahora te preocupa?

— Pance me dice que me hagas una pregunta. Mira, Semifusa, una de las más que me ha sacado de mis casillas tiene la pregirosa idea de don Jesús Soto, Presidente de la Asociación de Profesores de Orquesta de Madrid, al llevar la Asociación a la Casa del Pueblo. Creo que no ha contado con el beneplácito de todos los asociados, porque ya tomar una medida de tanta trascendencia para la vida futura de la Asociación del arte, ha debido requerir el plebiscito y no cada asociado manifestarse por escrito en su forma su opinión en sentido afirmativo o negativo.

— Tengo razón, porque según el señor Soto todos están conformes, pero luego vienen con unos y con otros y resulta que solo está satisfecho con lo realizado por él solo; y con relación a él hace algún tiempo que me estoy haciendo una pregunta para la que no encuentro respuesta.

— Vamos igual es y a ver si yo puedo dar luces.

— ¿Cómo es que el señor Arcoa ha sido a ocupar el cargo de Presidente de los Profesores de Orquesta, después de la desdichada gestión de otra época?

— Chico... ni lo sé, ni lo entiendo. Si lo que pregunta fue encantadora a sí sola habrá encontrado algún medio que impide el ingreso de los Profesores a Orquesta en la Casa del Pueblo y ya viene la contestación preparada.

— ¿Qué es...?

— Muy sencilla. El medio para evitar cualquier desafío, creo yo que habrá sido el de nombrar Gerente de la Asociación, con sueldo, al propio señor Arcoa, algo que en la reforma de estatutos, llevó a cabo por el señor Arcoa en el año 1921, ya se hace referencia a eso en el artículo 10 que dice así: *Quando lo exigirán los circunstanciar y*

por acuerdo de la Junta general, se renunciará el cargo de Director-Gerente, cargo nombramiento correspondiente a la Junta Directiva. Esta clara! Ahora, querida Semifusa, ya sabes, si los ponderos van a la huelga, los Profesores de Orquesta tienen que acompañarlos por solidaridad, por compatriotismo, etc., etc., y por consiguiente, de aquí en adelante, las huelgas serán plenarias, ¡Y para este final están estudiando en el Conservatorio! ¡Que desdicha!

— ¡Pero si no cesa, Mordente, que una reacción en los Profesores de Orquesta, en la misma forma que hicieron los actores, no daría al teatro con la descabellada idea del señor Arcoa.

— No creo nada en ellos, porque para eso hacia falta una unión verdadera en todos los momentos y más aún en estos que estamos atravesando por aver del cine sonoro y de la invasión de los grabados; pero, en general no soy lo que se les viene encaja entre unas cosas y otras y yo pensamente solo va encaminado a lo que van a cobrar, porque hoy el arte solo lo mitan algunos como *maestro Calleja*.

— Ya que hablamos de las gitanolas, ¿qué me cuenta del caso del maestro Calleja, en el teatro de la Zarzuela?

— ¡Hondas...! Me alegro que hayas tocado este punto, porque respecto de ese mal competidor y enemigo del arte, tengo mucho que hablar. El maestro Calleja, que se ha enriquecido gracias a la música y a ella le debe todo cuanto es, pertenece a la Unión Española de Maestros Directores Concertadistas y Pianistas. Pues bien, en el momento que el señor Calleja se ha hecho empresario del teatro de la Zarzuela presidente del sector y nos coloca una insopportable gitanola. Parecía lo lógico que la Unión de Maestros Directores y Pianistas, le hubiera llamado la atención, regañándole presidencia de semejante artefacto. Pero aquí tienes que la Unión hasta la fecha no ha dicho ni una palabra, y no que al frente de ella se halla un hombre tan competente y acalorado defensor de la clase como es don Manuel Hernández.

— ¡Ay qué quieras que haga! Cada cual en su casa hace lo que le parece.

— Confírmelo. Eso está muy bien para el empresario, que no es nada más que empresario, pero no para aquél que tiene una profesión a la que tiene que agradecerle su bienestar, y además, que la idea del competidismo debe estar por encima de todo. Una parte de culpa la tiene la Unión que debe expulsar de su seno al que entraña a los ideales y fines de la entidad, perjudicando moral y materialmente a sus competidores. Porque los demás empresarios dicen: «Si el señor Calleja, que es artista, pone en un teatro una gitanola en lugar del sexteto, nosotros podemos una cosa y cuidadito con que nos toca nadie».

— ¡Qué medidas crees tú las mejores para combatir la sedida del Maestro Calleja?

— La primera: la expulsión inmediata del maestro Calleja de la Unión de Directores y Pianistas, porque no hay que olvidar que en los principios pasos de la Unión el maestro Calleja fue uno de sus mayores enemigos, prohibiéndole el hecho de que cuando el señor Calleja, despidió a los maestros y orquesta por no aceptar los nuevos sueldos, y dándose las representaciones de El Duqueño, con piano solo, el señor Calleja se prestó a ocupar el sitio del pianista. Por este solo hecho, que no se ha debido de olvidar, se debiera admitirle nacido en la Unión. Otra de las medidas que deben tomarse inmediatamente es que todos los profesores de orquesta se nieguen en absoluto a interpretar las obras del tanto veces nombrado señor Calleja; ya venmos, si se toman estos aziendos, si no prescindir de la modesta e insopportable gitanola. ¡El que es tan aficionado al dinero...! Dicho vamos a suspender nuestra charla hasta que lo dedicaremos al cine sonoro y sus consecuencias y otras mercaderías, no sin antes decir al admirado maestro Lapurta: *Séguímos sin saber quién es Calleja!*

— ¡Por la mano izquierda!

— Si Querido de San Gines Madrid y octubre 1930.

Oltavoz, Discos = Sonoroterapia

Don Scobitz. — Alred no ha viajado por el extranjero?

Don Crisóstomo. — Nunca. Mis viajes han sido muy limitados: solamente de Madrid a Navalcánero y es tercero...

Don S. — Entonces, no habrá usted oido orquestas extranjeras... Pues verá... Como si hubiera usted viajado... ¿Cuál quiere oír?... La «Orquesta Sofística de Filadelfia» dirigida por Stokowski?... La de Buenos Aires por Asenjo?... La «Orquesta Lámonov» por Alberto Wolff?... ¿O prefiere, la «Orquesta Hallé de Manchester» dirigida por Hamp?...

Don E. — ¡Pero, en directo!...

Don S. — ¡Claro hombre!... ¡Cáno quería usted!... ¡Vaya, la sostendrá!... Parece mentira que sea usted un hombre nacido en este siglo XX que es la época clásica; la Era Vanguardista del invento incesante, del dinamismo con alas y neumáticos!...

Don E. — ¡Pero Don Scobitz!... ¡No me califique de hombre antiguo!... Yo soy moderno, siempre que lo moderno sea artístico y tenga vibración humana... De lo contrario, dejo de ser moderno, porque es malo, anticívico, que es peor que antiguo... Porque pretender oír la Sofística del Filadelfia, u otra cualquiera, y luego es la sofisticidad del disco, oír a un mediocre artista, brenco o chilote, de aquellos que el año que llevaban los mendigos por las calles...

Don S. — ¡No exagera... no exagresa!... Eso puede ser mala grabación... El no saber dar la cosa... Discos imperfectos... Todos los inventos tienen sus缺陷... ¿Y eso de poder oír a un artista muchos años después de fallecido?... vaya... ¡No es nada!... ¡Si pudiésemos oír Gayarre, ahí!

Don E. — No crea usted que el proyecto sonorotterapéutico me subyuga. Sé positivamente que iba a oír una oposición muy problemática de lo que era Gayarre cantando. Siempre descorriéndola... Hasta que no di a

Kreisler sol natural, no pude formar un juicio acertado de lo que era. Antes le había oido en disco... ¡Ue homón!... ¡Qué espíritu más agrio, sobre todo en los agudos!... ¿Y los armónicos?... Silbidos... Parecía un violín de «chiquilladas» o un gallo de esos trenzillos que nos consumen la paciencia en verano... Yo le aseguro que el que oiga a Kreisler por disco, el año 1930, si deja de leer las justas elogios de sus contemporáneos, no se le convencerá fácilmente de que era un gran artista.

Don S. — Pues yo contaba lo que usted dice, he ido elegir muchos discos de artistas y orquestas a verdaderos músicos...

Don E. — Sí; no lo dudo, pero tiene su explicación. El artista, desde el más renombrado al más modesto, se sienten contagios del ojo de lucro que dominó al Mundo. La reciprocidad es, él no combatió lo que al pronto parecer que beneficia económicamente a unos pocos. Los artistas y las colectividades orquestales del universo, impresionan discos y más discos. Los que a ello contribuyen, ganan al pronto unos premios, francos o dólares que, precisamente es lo que abusa y en lo interior dejaron de ganar en cantidad aumentada un número mayor de artistas, cuando la producción de discos eclipsó en total al intérprete vivo...

Don S. — De modo que usted cree que la música mecánica perjudica al artista económicamente y no tiene en sí ninguna novedad apertura al arte...

Don E. — Así es...

Don S. — Pero ya salió usted que el gran Ricardo Straus ha impresionado sus obras. Y Stanislawski, es un entusiasta de la mecánica musical... Admita que en las grabaciones eléctricas, se están llevando a la práctica grandes progresos artísticos. Hasta se intenta en Norteamérica que el ingeniero grabador sea al mismo tiempo músico que conozca profundamente la obra que se impresiona, para que así su

marco sea un guión infalible en la reglificación de volúmenes sonoro... Si esto logra realizarse, tal vez veremos desaparecer esa pesadez plomina de la cuerda gata, ese ruido anatemizado de la percusión, la cuenda castañole, mesas metálicas, mesas esténtiles... En una palabra, que no se solte un conglomerado de homogeneidad difusa y monótona.

Don E. — Difícil será conseguirla... O mejor dicho: imposible. La mecánica para de perfeccionar lo que crea el hombre a mano para fines utilitarios. Lo perfecciona y lo pone al alcance de todos. Pero en lo referente a la obra artística, es imposible. Hay una interpretación oculta que dinama del ser humano, que es lo que da color, vida intensa y emoción a la obra musical. Cambiar esta interpretación desaparecerá sólo es el reflejo mecánico de los oyentes — por muy geniales que sean — para el efecto; es una cosa apagada, inerte... Siempre he preferido oír una Rapsodia de Liszt a un mediocre pianista, a una rutinariamente en una pínsula con su perfección de «espacios» abrumadora.

Don S. — ¿Dónde sea en una interpretación del gran Busoni?

Don E. — Aunque habría podido ser del mismo Furtwängler...

Don S. — ¡Pero hombre!... ¡Lo es demasiado!

Don E. — Sí; todo lo monstruo que usted quisiera, pero es así: no lo puedo remediar... Yo creo que lo mecánico se podrá agudizar másca al hombre con temperamento de artista. Y si los grandes compositores, los grandes concertinos y las orquestas de jama, han contribuido a mejorar lo mecánico prestándose a las impresiones, ya lo lamentaría algún día, cuando se diera cuenta de su derrota por haber contribuido a la anulación del intre viviente.

Don S. — ¡Y todo, la inferioridad americana que usted, no negará...

Don E. — Efectivamente; en eso estamos de acuerdo. Todos cesaríandos es lo artístico a Norteamérica, y todos, literatos, cineastas, hombres de ciencia, pintores,

amisores, concertistas, haciendo de ti tu cuando el objecto en busca de la idea de oír... Y siempre, inútilmente es oír...

Dos J. — Pero oiga... ¡Es un violín, no se oye!...

Dos L. — Sí; es un ciego que se pone oídos más abiertos en la espalda...

Dos J. — ¡Hombre!... «La romanza de estrellas»...

— ¡...?

Dos J. — ¡No está mal!... ¿eh?...

Dos L. — A mí me agrada... ¡Todo,

antes que discos y oídos oyen!... Pero de todas maneras y para que usted no me tache de intempestivo, ponga los discos que dice... Uno de la «Orquesta Sinfónica de Filadelfia»...

Dos Sostiene — ¡Calle!... ¡Espera!...

Parece que va a empezar la *Romanza de fa...*

— ¡...?

Dejaremos los discos para mañana...

Por la copia:

Cádiz

El arte a la moda

Algunos escritores de prestigio que diariamente llenan algunas columnas de la prensa madrileña con la mixtura de unos más tan vagos como indudables en lo que respecta al carácter sintético que en sí debe exhibir la verdadera crónica, provisión del apoyo divulgatorio que les ofrece la tribuna del periodismo en que colaboran, como chapulines inconscientes y náuiscos, hasta su insipición en el campo de la crítica científica de la música y de las artes, bajo el subterfugio del cine sonoro, la inestable que estos sectores, cuya fauna en el terreno literario actual podía presuir grandes sencillas a la cultura popular ensauñándola por la senda directa de una conciente emancipación que es la futura esencia el noroeste de las bellas artes en general, con su ostensible eclecticismo intertextual, creyendo sin duda redimir el valor de su personalidad en el mundo de las letras, simbolizar la indisciplina y la indiferencia en el agio de la tradición popular.

Es indudable que, lo mismo que en las escuelas de pueblos existe una pedagogía nida por la flexible férula del maestro elemental, el escritor o literato debe exigirle al del sentido equilibrio educativo de las multitudes populares o plebeyas criaturas adictas al ramo de su profesión literaria, pictórica, musical o cualquiera de los

antes que ejerce o practique, y no rebasar los límites de cualesquier de las demás ramas del arte mezclando las unas con las otras cuando sea naturalizado el aspecto de la crítica, pues en tales casos, el crítico que en su inmediatez es persona docta y entendible, al interlocutor en las demás, sus pretensiones de eruditio universal lo convierten en un despreciable pedante; la pedantería en la gente inculta, es grotesca y jocosa, en la del sociodicto de la cultura es penitiosa y tímata. No pretendemos con esta aserción descojonar ni muchísimo negar la capacidad de ciertas entes privilegiados que abarcan y dominan, ventajosamente, varias ramas de la ciencia o de las artes, porque los cronistas o periodistas a que aludimos, no carecen pretensiones, en las crónicas a que me refiero, ir más allá del carácter pasajero o episódico que — salvado un Andújar, Zorrilla, Jiménez... — quieren darles y en realidad tienen; pero a pesar del valor anodino y refinado de estas superficiales entes literarios cuya influencia en las conciencias justas y equilibradas en la técnica del saber es contraproducente, en lo que atañe a la defensa económica de otras más hermosas bellas artes origina grandes perjuicios influyendo a intensificar la indiferencia y la trivialidad impresentable actualmente en el ambiente artístico

peninsular y excepcionalmente en el madrileño. Esta estrategia educativa por medio de la crónica obedece, probablemente, a una propaganda con fines lacrimatorios, ganando adeptos a la literatura estética y *alcalóptica*, en la misma forma solapada que la hace el cinematógrafo y el sevillano publicando retratos diariamente de las estrellas de la pantalla en las primeras planas de los grandes rotativos.

Todo profesional o aficionado sincero que sirva devotamente las disciplinas del arte, no verá con buenos ojos que por una batuta de su círculo de moda en Madrid, se exijan cinco o siete presetas, y la asistencia a este espectáculo impuesto de rigorosa etiqueta, mientras que un Bonito en el «Centro», o una Xingü en el «Español», o nuestras orquestas de conciertos sinfónicos vivan precariamente, cosa que, seguramente, no ocurriría si la estructura de los edificios donde se ejecutan estos selectos espectáculos de gusto exquisito y delicado estuviera equipada con espacio y amplitud suficiente para alojar a las clases humildes que de corazón sienten el arte natural, literario, pictórico y musical sin tapujos ni infiernos alagadas, modernistas; el perecer de la nobleza del arte en España está en dotor a los espectáculos serios, que antes menciono, de una profusa y bien situada critisada borata.

Hay cronistas que muy sinceramente creen que la granza, el zancero y lazañido acarbarán con los instrumentistas profesionales de condiciones deficientes o, sencillamente, nulos. Naturalmente que esta concepción prevalece precisamente en esos mismos cronistas que escriben encumbrando el valor artístico de estos apurados matriciales, metacónicos; que son autores de novelas de psicología studiográficas de mate obsceno; para quienes sólo existe la síntesis sensual. Luego si estos escritores no se imponen en la grandeza del detalle menor, pero elevado de la psicología humana ¿cómo es posible que comprendan la delicadeza, el timbre tan personal, la estela que vibra en el alma de cada instrumento a través del solemne conjunto

exponente? Aducen estos *obscurantistas* temerarios que el arte debe ser de su época y selección de minorías. Claro que esta afirmación la rebasaron los aficionados y profesionales que aparentemente sentían o sienten el arte; que el arte, éste más elevado sea el nivel de su educación popular, antes triunfó el artista genial, y más pronto fracasaron el aterciado o de su época que, con sus mañas ultramodernistas o sensuales, deslumbró a la opinión ignorante al arte en España, actualmente, le ocurre algo semejante a lo que a los demás aviladores; pasan porque hemos olvidado casi por completo el tacto y el sentido artístico de la pluma de ley.

Pretenden que el sonido ultramoderno emitido por la trompa de un fotografía o del sonoro edecán musicalmente hasta consegunt eliminar a los malos músicos profesionales — o aficionados — me parecen tan absurdos como si cuando apareció la fotografía se hubiese temido por la desaparición total de la pintura. La lamentable verda — como se manifiesta ya por los primeros atados de la escuela ultramodernista atonal — que el sonoro, como la fotografía, fuere la pesadilla del compositor hasta impedirle para competir con él, acercando con la locura, pulcritud y tradicional sistesis armónica, como la fotografía va acabando con lo que es la base armónica del arte pictórico: la perspectiva. Bocas, may al contrario de lo que piensan los profesionales del arte adictos al rótulo personal del ultramodernismo, a la profesión y afición selectas que conciben la esencia del arte en el análogo tradicional, si las conservan, si las concuerdan con sus profesiones, como ensayos concretos del pasado, que es la esencia de lo bello, y no les conceden más importancia que la que realmente tienen, aunque la inmensa multitud de nuestros artistas de psicología postgenética que han hecho del arte una explotación comercial en vez de servicios como humildes sacerdotes, se desgarran en persecuciones, en encarcelados, y con propaganda embaddurian la estúpida mediocridad de la Prensa diaria: la sensible vulgaridad

dulce y apacible, de suave proporción, lo que es doméstico, sentimental, pírrico, grotesco, histérico, sin que se le imponga, y no admite las pretensiones de los grandes genios a granel de nuestro tiempo. Esta convicción de que la conservación de una cultural sintética, pictórica o literaria... no es posible conciliada con la agil habilidad deportiva de los ultramodernos de nuestra época que a todo le llaman genial sin ser, la mayoría de las veces, que verdaderas genialidades infantiles o ambiciosas. Es antídoto, por decir veneno, lo que ocurre en nuestro país, y hasta en todo el continente.

¡Qué cosa más mala heredad! el señor Freud que sólo sabe que la pose cuando el administrador le entrega el producto del robo o el ladrón que la cubre engañándola con el sabor de su fome! ¡Qué cosa más mala la música; los labrador o artesanos valencianos — y de otras regiones — que después de soportar el ardido trabajo del campo o del taller acuden

despiadadamente a la academia prolongando el trabajo de sus veladas hasta muy allá de la noche a las tertulias que están en estos soñaderos ejecutando en la sala o en el granofono mágico de material. Así se comprende, lectores, quienes hablan operando la estética del arte en la radio y televisión moderna, que estos ultramodernos desdichados, por qué no Bach, ni Beethoven ni Wagner, sobre mesas rotundas e incisantes apuradas, con corto y poco alimento, consumir esos monogramas de un que crean en soldar con las infamestas plásticas egipcias y son dichados de perspectiva tan pernicioseas, seguramente, como los revolviéndoles asimismo preceptivos del austero preceptor de Alejandro, y a las demás artes. (Comprendida la causa de la crítica encontrando la plena libertad de expresión y estimula como este autoridad en que pone sus pretensiones, la verdadera esencia de nuestra época: es el arte la maza).

Pedro Gómez.

Contestando a una honrosa alusión

Al extenderse mi distinguido amigo «N. V. Z.» el juicio que le nombra la labor de sábana realizada por el maestro Haedo tanto en Castilla como en tierras lejanas en pro de la misión regional escogiendo para su mejor expresión monas corales mixtas (donde las labró) o jarrondillas donde el cristal coral estaba dormido, no podía ser yo (consciente como el que más de este género de expresión popular), el que silenciará al un momento el contestar a tan justo, opuesto y exercido homenaje asistiendo a todo lo expuesto por el artista.

Mi punto de vista, sin embargo, difiere algo en la forma (nunca en el fondo) en su esencia, pues identifico con la idea que se indica plenamente (y que yo

estoy dispuesto a llevar a la práctica) esa la encuesta en suyo defecto.

Que sea punto... pero. Me parece poco, para licenciamiento Haedo, el que ya no ha sido conocidísimo en España figura en la sala de ensayos de las masas corales de nuestro país.

Me parece... pero que cada Dicho es su agrupación coral procure trazar en cada programa que ensaye, obras de Haedo, que ha sabido bordar con el fino puno de la conciencia regional el sutil caudal-coral que acaricia y perfuma con canto y sonrisa.

Me parece poco... que el actual «Orfeón Leonés» le nombre *Mártir Zamorano* porque le deba su existencia.

Esta agrupación coral debe su vida a la idea que la R. C. Zamorana hizo a la

Ind Hoedo descubrió, que poseíamos
mismos sentimientos folklóricos. Que había mu-
chos elementos éstos para formar una Ma-
gical y que había quien la podría di-
se.

No puedo terminar sin repetir por últi-
mo que *«se pasea... poco»* todo esto y
también siempre mi opinión a la exce-
pción de mi amigo «X. Y Z» me estoy
enfrentando a la consideración de todos mis
amigos colegas los Directores de las Co-
misiones Castellanas y Leonesas.

Sí estoy llegado el momento de que:
el modo más sencillo y cariñoso, y sin
que sea la vulgaridad ridícula y estéril
de los tan desacreditados homenajes
se tallos conmemorativos, convirtiéndonos
de nuevo con la R. C. Zamora, coí-
mos la fecha convocada en la histórica ciu-
dad de Zamora, representaciones de todos
los Comités Castellanos y Leoneses con el
único y sencillo objeto de estrechar es-
trechos a Hoedo al final de un con-
greso, cuyo progreso fuera exclusivamente
nuestro.

J. Plancoffid
Director del Orfeón Recreativo

Int. Noviembre: 1930.

**

De la aplicación de la música en el drama de Wagner

En otro lugar de este número, termina
una indicación que nuestro distinguido co-
lega don Antonio Ribera, ha hecho
apresuradamente para los lectores del BO-
LETÍN MUSICAL, del trabajo en que Rih-
ard Wagner, expuso sus ideas sobre
la aplicación de la música en el drama.
Un punto de palpitante actualidad e infa-
labilidad y, de cuyo mérito, se habrá
hecho perfecta cuenta nuestros lec-
tores. El mismo Antonio Ribera, ha hecho honor
a su vez más, con su acertada traducción,
humor y verencencia que rinde al coloso
aleman.

Aspectos musicales

Directores de música

En nombre del BOLETÍN MUSICAL, hemos hecho gestiones cerca de los Directores de las Misiones Mayores (Misión Macorral) para que éstos se suscribieren y colaboraran a nuestra Revista de profesionales de la Música.

Desde que el BOLETÍN MUSICAL, vive, hemos ofrecido repartidas en sus páginas (con que presentámonos) a los Directores de las Misiones Militares para que expusieran particularmente, según su local saber y entender, cuanto creyentes oportuno, jardine y necesario para lo musical y lírico su evolución de los organismos musicales que sirven en el Ejército Nacional.

Los Misiones del Ejército necesitan una reforma radical para que puedan constituir Estudios Músicos, Reforma que debe ser llevada por técnicos en Música aplicada a la Música y no por Misiones ligas en Música, como lo ha ido sucediendo desde que las Reales Ordenanzas entraron en vigor.

Nosotros, profesionales de la Música en instituciones civiles, reparamos otra vez de nacio-
nales competidores los Directores de las Misiones Militares para que tengan a bien colaborar, y
colaborar en nuestra Revista lo que la Música no admite divisiones y una banda que sostiene multo,
sea militar, civil o eclesiástica, la responsabilidad absoluta recae sobre la Dirección.

Las clases organizadas y sin organizar que sirven desarrollada la conciencia del deber
nuestro, ya perdiéndose y naciendo profesionales, y no dudemos de ser los Directores de Música y
las Misiones en general los que debieran hacerse cargo de ello.

Las Misiones Militares no pueden considerarse como organismos herméticos o cerrados a la
constante evolución artística que la Civilización propone a la Humanidad. Los Directores de
estos organismos (Misiones Mayores) tienen el deber profesional de colaborar en nuestro destino
de mejoramiento colectivo.

Madrid, Barcelona, Valencia, Alicante, Málaga, Santiago, Bilbao, etc., tienen sus bandas
municipales buenas. El Corpo de Músicos también tiene buenas Misiones. Pero las Misiones Militares, aunque el público aficionado pase inadvertido, no nacieron como en 1871. Las actuales
Misiones Militares son parásitos de las anteriores.

En el ministerio de los Directores de las Misiones Militares observamos el misterio existencia
de este personal, ante sus rivales (pacíficos para conseguir la ASIMILACIÓN MILITAR dignifi-
cación del cargo (lo que no han conseguido a pesar de llevar, perdónada, sala de medio siglo)
y no somos las ventajas de los variados programas de Opciones para Misiones Mayores que
han estado en uso. Tal vez sea que la Música tenga su mayor parte dentro entre los anarcos,
cráznicos, perseguidos e individualidades religiosas; pero nosotros, profesores en Religión, senti-
mos el deber de dar fiesta litúrgica a nuestras gaudiosas misas.

Nosotros, amantes del sonido auditivo, representamos con pena la decadencia social de los
Misiones Militares que han dejado de ser Misiones para convertirse en Murgas decorativas y que
nos recuerdan a los Directores de estos Organismos para recordarles que son ellos los más inde-
cidos para proponer al Ministerio del Ejército los remedios necesarios, para que el Arte Musical
recupere el tono perdido por abandono e incomprendimiento de una y otra.

Con el fin de que sirva de estímulo a los demás y recogida sobre las mayoría de la Colle-
cción Musical Española la responsabilidad social de nuestra decadencia presente, vamos a dar
a conocer el resultado de nuestras gestiones.

En el año de Mayo pasado fueron requeridas a través del BOLETÍN MUSICAL todos los
antiguos Directores de las Misiones Militares para que contestaran a nuestra encuesta profesional,
para así el certificar número de contestaciones, no nos sepa una sola localidad que consienta parti-
cular y directamente con exactitud de ellos.

De los 49 Directores de Música Militar consultados, ha habido 5 que no han respondido
a nuestras cartas, 11 han contestado claramente la encuesta, 4 han respondido que no creen en
Revistas de Música, 8 aceptan como punto de avance el peritaje de español Mayor (Ejército y
Armada) y 10 han prometido colaborar y suscribirse al BOLETÍN MUSICAL. De manera que
solo el 24 por 100 han respondido a nuestras preguntas.

La ansia hace la fuerza, dice un proverbio sacerdotal. Nuestra justificación es llegar a unir mediante una Música que, llevada en pleno día, transmite el misterio que sirve las clases musicales
para que sea puesto sobre el tapete el problema música militar, y así, los que permanecen restringidos, serán como su personalidad confundida queda reducida a lo que la realidad desvela
en su vida cotidiana. Mientras el Mayor carezca de ASIMILACIÓN MILITAR no será posible la reorganización de los organismos Músico-militares.

Para nosotros es una prueba de confianza y sociabilidad la depositada por algunos Directores
de las Misiones Militares que se complacen de creer en cuanda, en dejar sus posturas sinjú-
iciosas para obter las hojas de nuestro BOLETÍN MUSICAL que sin bandas, plazos, costumbres
y compases, dan su conocimiento cada mes para que los profesionales y las distintas conciencias
se reúnan humanas de la Música terrena.

En Dirección.

Misivas

(Fragmentos)

Sr. D. Andrade Rofreñatres Pujolómench, Director de la Música «Los Ilustres» de Villanueva.

Distinguido amigo: Me pregunta si estoy contento. No puedo contestarle abiertamente a esta pregunta tal como me saluda de dentro; de un lado las contingencias del corazón de esto, no sé si me entendería lo suficiente para comprenderme, ya que usted tampoco es amplio del todo. Para estar aquí contento hace falta ser estúpido y yo no lo soy, sofro con resignación mi cargo, un poco pasada, por los miserables garrullos y solo asuello marcharse pronto, todo lo pronto que pueda. No tengo otro medio de vida; he sido un luchador hasta que me convencí de que nosotros no tenemos cara. Creo que no estamos constituidos físicamente como los demás hombres, solo pensamos en hacernos daño, es claro que sin querer, por inconsciencia, no de otro modo se explica nuestra situación dentro de la Sociedad occidental.

de la balanza de las tiendas de comestibles.

Se lamenta de su evocación al considerarse desempeñando un cargo que no está en armonía con el esfuerzo por usted realizado para alcanzarlo. Que a pesar de su entusiasmo se ha dado cuenta de lo poco que vale y lo mal comprendido. Siente de veces que lo haya comprendido tan pronto, es usted demasiado observador y le angustia mucho días de angustia. Nuestro cargo solo puede desempeñarse sin pensar en él, viviendo la vida animal. Es un mal negocio éste para un hombre que piense, y por lo que veo usted padecerá de este mal. Yo que ya estoy cansado por los años, solo puedo darle a usted un consejo: «Dedique sus energías a cosas ajenas a su profesión si quiere sacar de su vida algo en limpio. Somos muchos los que hemos elegido un camino equivocado, porque los pastores que nos han guiado, han dejado crecer espesos matorrales que en la actualidad son difíciles de cortar, por haberse desarrollado demasiadas».

Caso que un Director de Música no debiera verse en la necesidad de ser organista de cuatro parroquias, reverendo en una tienda de ultramarinos, reverendito de maquinas registradoras, almacenerista de hierro viejo, autor en el oficio de la horquilla meridional, pintor en bales, membranero y dossel chaleti de los ergulillas babilónicas, cañader de pedidos para que apimenten soljén vegetalizante y una serie de profesiones y subprofesiones (que digas por su finalidad) contrarias a la seriedad y dignificación del cargo y que constituyen los esfuerzos por donde desciende el Director de Música para conservarse en tierra de si mismo, hundiéndose el barco callejero al son del soler de las subsistencias, cuando solo la BATUTA debiera ser la única garantía en el contrapeso

Los que tengan ojos que ven y los que tengan oídos que oygan, dijo Gua en su doctrina. ¿Qué hacen muchos directores de las músicas con sus ojos y sus oídos? Hacen los mendigos. Ustan y lloran entre los vecinos y simulan soñar a recibir, en pago de su servicio, las lucas del público sin inmutarse ni estropear con una mueca facial propia de los conscientes.

La mayoría de los directores de las músicas consideran el cargo como cosa cundaria, eso es la causa de nuestra preciación secular. El cargo para el director de la música debe de ser su primera única preocupación.

La Música que posee el privilegio de hacer despacete buenas momias; la justicia al León, la canalla al Tigre, el respeto a los reptiles, el mandado al gato, el rabo a los sapos; adoración con fe ciega, la inteligencia de algunos de sus servidores soturnos en la Humanidad; sea, de los pseudos directores músicos que por su alta creta visitan en el quicio cielo terrenal o en el planeta tejido celeste, cuando la Realidad les ofrece como náufragos, las inciencias e insolubles labardillas de las casas señoriales.

Todo vale según el concepto cuantitativo de la época. Los tiempos que vivimos son del imperio maquinista de la polea, del engranaje, del motorizado, de la balsa, del automóvil, de la gramola, del avión y de la radio. Mientras los directores de las musicales no pongan en nuestros Conservatorios y Escuelas profesionales algunas asignaturas que hablén de economía, de dignidad profesional y de los ejercicios deidades artísticas que convengan a la profesión musical, como son la oratoria y la envidia entre otras, araguanos que los modernos y futuros trovadores del arte sonoro vienen al nacimiento de la realidad como nosotros estamos viviendo,

Entre la clase de Directores de Música ha habido y los hay grandes maestros y grandes artistas y ahí está nostra degüela. Si bien es verdad que la individualidad exige ser especialista en una profesión, ciencia, arte o casta, una especialización solea resar, fijaña concita a toda una colectividad. En nuestras filas formaron el compositor X y sus compañeros de ayer y hoy, y tantas otras que se bién o saben demasiada Música; pero en cambio no tenemos ni hemos tenido ni nuestra colectividad directora, bandas o ciclopédicos y polifónicas, necesarias para mover los asuntos científicos donde el amor musical-social necesita anclar sus sólidas bases.

Joséach d'Ascan.

El maestro Vega en la Orquesta Sinfónica

El concierto que la Orquesta Sinfónica de Madrid dio el domingo día veinte con la dirección de don Emilio Vega como director, en esta serie de conciertos motivo donde han actuado como directores de la banda algunas figuras extranjeras de gran prestigio, fué un verdadero acontecimiento para la veterana y compásica orquestación, para la crítica y para el público madrileño que honra con su asistencia al ambiente de cultura musical madrileño consolidando a vigorizante, que buena fila nos hace.

A los que de largos años conocemos al maestro, a los que recibimos de sus enseñanzas los conceptos justos y equilibrados de los deleiteos, interpretaciones y composiciones musicales, tenemos por descubierto el entusiasmo desborde que en clamores y aplausos oyendo el auditorio del «Monumental coliseo» a este amo del arte musical, cuya integridad moral e independencia artística dejó hasta enfrentarse con las dificultades más extremas, que, en ocasiones, ponen en peligro nuestra existencia. Despreciando las deves vicisitudes que en Valencia lo acorron, con la inquebrantable honestidad de ser ante en una mano y la incomprendible prebiel en la otra, como los grandes artistas cuyas virtudes prodigan sin regatear, vino el maestro Vega a Madrid a conquistar, en más oposiciones, el trono más alto galardonado del mundo musical español en aquellos tiempos: la dirección de la banda del Real Cuerpo de Guardias Alabarderos.

Su labor no ha pedido ser más ejaltar. Consagrado a la dirección de esta notable agrupación musical capaz de competir con las mejores del extranjero, y a la educación musical de sus alumnos que son—o son—legión en direcciones de bandas militares y civiles y en otras instituciones artísticas, éste podía esperar me-

nos del illustre maestro que el éxito con que se engallició el auditorio madrileño en este concierto ante el descubrimiento de que cuenta entre sus hijos con uno de los bamos directores de banda y orquesta capaz de medirse con cualquiera de los de fuera? La gratitud del público no pedía más justa, sincera y espontánea.

El programa que eligió José de veredadera prueba, como competencia demostrativa de si realmente se tienen o no se tienen aptitudes de tecnicismo interpretativo y presencia ajustando a la banda las iniciativas propias de buen director.

La «Sinfonía patriótica» de Tschakowsky es un verdadero declarado de patriotismo; más no de un patriotismo liso y plano de reñido y escocístico classicismo que afecta solo a un temperamento personal, a un solo trago descriptivo de su motivo. Sus tiempos y movimientos son tan variados y de resortes tan complicados que, a pesar del simeón y ajuste sifológico que los enlaza, cada cual tiene su peculiar patriotismo, y esta distinción comprensiva lo hicieron patente el maestro Vega y la bien templada Orquesta Sinfónica.

La interpretación de la «Schleswag», sin duda ninguna, fué algo digno de tenerse en cuenta para otras audiencias de este monumento de música rusa, de este Rinaldo Konsaloff que puede clasificarse como un segundo Beethoven oriental. Vega, en vez de ajustarse a la rigidez de los movimientos de un poema sinfónico, se ciñe a la psicología folk-ideática de los cantos rusos de esta magistral composición, que son la expresión sincera del alma popular de un pueblo que arrastra amor y libertad; con amor y libertad dijeron la orquesta y el maestro este cuadro sifológico de infinita perspectiva y de profuso rancor y colorido.

«Los maestros cantores» no tuvieron nada que envidiar en ejecución a las ante-

riores obras. Los motivos contrapuntísticos del maestro genial del éfasis musical, que deslumbró el mundo entero con la rutilancia de sus combinaciones sonoras orquestales, no tienen secretos para el maestro Vega, y transmite a la orquesta por la científica magia de su batuta con la misma suavidad que las anteriores composiciones.

En fin: un triunfo para la magnífica flexibilidad de la encantadora Orquesta Sinfónica, una revelación para el pueblo madrileño de que cuenta con un doctor director de banda y orquesta entre sus hijos, y una satisfacción moral para el maestro Vega relativista ese hechizo políptico y rotundos cielos infandios, y demostrando que el movimiento se desmata ardiendo, y una orientación para la Orquesta Sinfónica y demás orquestas en lo que respecta a la dirección: que cuando somos gratis, nada hay tan bueno y sabroso como lo de casa.

D. C.

Anuario Musical - de España - PRÓXIMO A PUBLICARSE

Contendrá datos de las Academias y Conservatorios de Música, Bandas, Orquestas, Organistas, Coros y demás conjuntos musicales.

Másters Compositores, Másters Conctadores, Maestros de Capilla, Organistas, Críticos musicales, Profesores de música, Asociaciones musicales, Comercio de la música, Fábricas de instrumentos y muchas más datos imposible de enumerar.

Precio del ANUARIO:
En España, 17-10 pts. - Por suscripción, 12 en Es el Envío, 14 pts. - Por suscripción, 10

Se adhieren suscripciones hasta el día antes de su publicación.

Datos informes y suscripciones dirigirse al Director.

Salvador Bofarull Rodríguez

NUEVA DE SAN FRANCISCO, 18-4.

Barcelona

Pinceladas folklóricas

La canción popular como alma del pueblo

El costill vive tan hondamente arraigado a las costumbres y medios de vida tanto individuales como colectivas que muy bien se puede afirmar que la canción es el alma de los pueblos. La canción es la explosión de las emociones espirituales y el políptico más grande que tiene el hombre. El pueblo nro., goza, sufre, llora, padece y en medio de las risas y el llanto, mezclado con la alegría y el dolor, brilla de lo más profundo y recóndito del alma como un gorgojo, como un suspiro, como una suave y consoladora caricia la canción. Y es ella desbordada el espíritu atormentado todos sus dolores en quejumbrosos lamentos, todas sus alegrías en retemores y alegres jarras y sus sentimientos en melancólicas y soñadoras melodías. De estas variadas estilos anónimos del pueblo y de los individuos viene formando la hermosa guirnalda de variadísimos tintes y matices que constituyen la joya preciosa del cansionero popular de una región o pueblo determinado.

Es por lo tanto la canción popular una prueba, un documento fidedigno en el cual se pueden basar los razonamientos más serios para abordar en el estudio del estudio espiritual de un pueblo. Es el reflejo fiel de sus costumbres, tradiciones, trabajo, cultura, valentía, temeridad, amor, odio, etc.

El carácter de los pueblos está en razón directa de la configuración del terreno y situación geográfica. Esto que a primera vista pudiera parecer un absurdo inconcebible tiene su demostración si estudiamos comparativamente el carácter de los pueblos. El pueblo situado en el llano, en lo frondoso de los valles, en el centro de las vegas pródigas y abetinas batadas por soplantes ríos que feliamente renacen sus bellas y encantadas, será específico, suave, estival, risueño, en tanto que

su antesis los pueblos escondidos entre riscos, al borde de las tormentas, en íntimo contacto de la vida agreste y montañosa, creando al trato con las fieras que le acusan y el peligro imponente que le amenaza constantemente poseen un carácter taciturno, reservado, soñadores y liráticos si se quiere, pero siempre aguerridos, fuertes de cuerpo y espíritu que preguntan sin saberlo la máxima de Juvenal «Mens sana in corpore sano». Arraigados y resabios conviven el melancólico y al vez austera ni le temen porque están acostumbrados a vivir en íntimo contacto de él.

He aquí la máxima diferencia existente entre dos pueblos hermanos situados a cierta distancia, pero en diferente configuración del terreno y cuyo fruto se aprecia con caracteres bien definidos en sus canciones populares.

De esta diferencia nace la diversidad de tonos, modulaciones, inflexiones y caracteres etnográficos dentro de la misma región. La evolución de los pueblos del llano es más rápida que la de los pueblos de la montaña, debido a su más íntimo contacto con el modernismo y que lentamente su espíritu se va haciendo más acomodaticio y assimilativo.

Esta diversidad de tonos y caracteres se nota con mayor relieve en el cansionero popular. Las canciones del llano — como el carácter de los pueblos — son más suaves, tranquilas, soñadoras, ricas en matices y giros misteriosos que la canción de los pobladenses de la montaña — como la psicosis espiritual de ellos — es acia, monótona, sosa, vigorosa, pero heredada de sentimiento hondo y brío.

En la montaña, debido a su aislamiento con el resto de los pueblos, floja un ambiente prerromántico de evocaciones del pasado que influye poderosamente en la vida de

los habitantes. Las costumbres patológicas se conservan más sanas y puras sin corrompidas por influencias perjudiciales. Se vive si se quiere afeitados a una vida de aseada pureza dierotípica. La tradición y la leyenda están arraigada hondamente en el espíritu popular. Pero en este estatismo de construcciones avilesas, en este inciso estatal de los mestizos de la montaña ya sin querer son los creadores de un sistema filosófico basado en el desdén de las cosas que caen fuera del radio de acción de sus radiantes actividades vividas en el estrecho y reducido campo de acción que circundan sus altivas montañas, entraña indudablemente el secreto de su felicidad relativa.

Estos pueblos montañeses son los guardianes fieles de un riguroso tesoro ídolo de canciones puras y auténticas, conservadas en la plenitud de su belleza natural.

Daniel G. Nuevo Zenteno
Rejasma-1950.

(Centenario)

Cultural de Valladolid

Abrióse el nuevo curso con la presentación del joven «Cuarteto Gutaya» que fulminó elogio del auditorio, consagrando su verdadero y merecido éxito.

Recientemente (el día 19 de este mes), actuó el concertista de piano Kasai Sato, polaco de nacionalidad, quien clavó su magno successo, como es natural a amplitud de elevado sango y del que la prensa madrileña — por medio de sus competentes críticos — nos habrá presentado como cosa extraordinaria.

Análisis un titulado crítico provincial minuciosamente y con gran severidad la interpretación que a las obras don estos artistas consagrados minuciosamente por públicos exigentes, por críticos eminentes que a su labor de censores uyen más oficiales y extraoficiales de compositores de música en la más amplia acepción de la palabra, de ejecutantes perfectos, de

sabedores competentes en la materia, es tanto que no entra en el criterio de muchos periodistas, pues sin embargo, a veces surge un señor crítico que plama en este, lanza mandobles sobre los predestinados maestros del pianista o del violinista de fensa sólida que al crítico que surge, se le antoja defectuoso en tal o cual obra y que por fuerza inevitable de su apasionamiento y su impresión tiene un pero siempre

dispuesto a lavarle en letras de molde es provecho de nadie, es perjuicio de alguien y desde luego de muy mal gusto.

■Polines artistas?

Ahora nos anuncian un concierto por la Orquesta Filarmónica que dirige el maestro Pérez Casas y que es de esperar constituya un acontecimiento artístico de importancia.

A. G.

● ● ● ● TEATROS ● ● ● ●

El Teatro Círico Nacional

Habla el maestro Lasalle

Allá es el maestro Lasalle el protagonista de unas de nuestras crónicas defensivas y entusiastas del teatro lírico nacional. El maestro Lasalle, que llega a un punto, oye en el primer intermedio la himnología gomella, sustituto rufo de los quintetos, y exclama:

— ¡Y por este camino queréis fomentar, pesimamente en el teatro, el amor a nuestra música? ¡Frente los aparatos! ¡Viva la ejecución personal!

Eso y mucho más diríamos nosotros contra esa modo de ensenizar los intermedios de los teatros de verso, pero estas palabras de Lasalle son pura solas, contestadas, el incentivo para este tema de hoy. El protagonista, sin embargo, no emplea solo su tiempo de difusor de las leyes doctrinas en enfocarse con las gomellas. Precisamente sus campañas son de pura y de perseverante.

Cuando los mismos quintetos acompañaban fijamente el paso de las películas, sin orden ni melodía, el maestro Lasalle, a fuerza de predicciones y de artículos periodísticos, impuso el arte selecto en aquellos acompañamientos, hasta el punto de lograr que en algunos casos se oyera, como compensación de tantos insultos filantrópicos a Granados y a Chapí y a

Albéniz y a Vives, con plausible insistencia.

— Yo no soy empeñado de teatros líricos — repito — pero constituyo a que la gente maestra en el cine, que es todo lo que puede decirse, la oficiale a la música española.

Tres o cuatro de elaboración paródica, de llegar con expresiones y expectaciones, han dado por resultado... esa exacerbación de las gomellas y su intervención como número de teatro.

Por supuesto que ya pronto habrá de suprimirse la frase clásica: «Primero siestas». Sienta una infamia seguir aplicándola a los operarios mecánicos. No basta el efecto, no basta la sonoridad del cine. Hay que meter el automatismo en las salas de arte, para prostituirlo de alguna manera, en nombre de la civilización.

El maestro Lasalle sería un admirable director de temporadas líricas. Orientaría sus géneros, alentaría a sus maestres y elementos de triunfo a sus autores. Pero las cosas no ocurren siempre a gusto de las personas inteligentes. Es inevitable oír el murmullo de la corriente, y la corriente ahora sueña americano a todo pasto, y no siempre del mejor, que éste siempre serviría para algo.

Anotad la protesta de Lasalle. Recorrida en vuestros comentaristas. ¡Fuera los apóstoles! ¡Viva la ejecución personal!

El teatro lírico nacional le debe el flujo musical, por lo menos, un grano de rebeldía, contra lo que empieza a ser una costumbre, estos surtos y surtas plásticas de pura.

Bastaría que todos hiciésemos cosa común con él para que se le ofreciera al buen gusto una concesión minoritaria, pero provechosa para el programa de los que haya que reclamar después.

Arturo Mori

● ● ORFEONES ● ●

Desde Palencia

La ciudad de Palencia, por su musicalidad, debiera de estar situada en las márgenes de la bella Mediterránea y por uno de esos surcos de la Nataleza, se encuentra en las tierras de homenaje de León y de Castilla.

Dos entidades musicales de gran empuje tiene Palencia: la Banda Municipal y la Coral Filarmónica. Ambas agrupaciones dirigidas por el maestro Guzmán Reis.

El día 8 de noviembre tuvo lugar un festival artístico en el Teatro Diocesano a beneficio de la Caja de Pensiones de la Academia y Banda Municipal de Música. La finalidad benéfica del festival y la gran ejecución musical del pueblo palentino llenaron el Coliseo completamente. El aspecto del Teatro daba la sensación, visto con prismáticos, de escucharse en el Liceo de Barcelona en días de grandes solemnidades.

La primera parte del programa estaba a cargo de la Banda Municipal que en el escenario, con disciplina admirable, tocó tres obras del género clíco (sin poraditos del lenguaje!) de ese génesis que ha convertido los nombres de sus autores en símbolos de una época: Barbier, Chapi y Bretón. La religiosidad con que el auditorio oía a la Banda —que estrenaba en aquella noche su magistral instrumento— y al recordar el poco orgullo que a los bandas se tiene en los organismos artísticos hoy se comprende el riguroso de la obra educativa de los Conservatorios. Los aplausos del público por la actuación de la Banda, consagraron la necesidad que el escenario tiene de reservar sus tablas, de vez en cuando, a las bandas de música para quitar el estigma de asustar que algunas colectividades se sienten al poseer. Policia quiere dar ejemplo de flamenca y por eso ha logrado encarar el problema de su Banda Municipal hacia directores progresivos.

La segunda parte estuvo dedicada a la música extranjera y a solistas y conjuntos varios. En el «Langhetti del Quinteto en Las» (clarinete y piano) de Mozart, se reveló un buen clarinetista local. La pianista señorita Gilmaria, ejecutó con delicadeza, la Rapsodia Hispánica n.º 3, de Liszt. La señorita Sienra cantó a la perfección la Canción India de Rosly Korsakoff. Y un octeto de viento y piano puso sobre el atril el intermedio de Rosamunda de Schubert que salió con destaca admirable.

En la tercera parte la Coral Filarmónica Palentina cantó varias obras de autores hispanos. La Coral reafirma, cada día su personalidad. La Penitencia canta por su perfección y por sus resonancias, y Policia debe esforzarse para que su Coral vaya en crecimiento, ya que al estreno del director hay que agregar la cooperación de los coraleños que con la seriedad de los amantes de Ofra y la dulzura de las voces blancas de las ondinas egeas, constituyó la labor educativa de la Grecia clásica.

La Música es una necesidad colectiva

y social, aunque se pretenda prescindir en algunos sectores, y todo Municipio debería tener una agrupación musical bien organizada. Policia tiene materia prima y hay que labrada antes que emprender.

El municipio palentino debiese ir aumentando la consagración a la Banda, en vez de desinterés, y prestar dar empleos subalternos de la corporación municipal a los músicos de su Banda, como hacen por tiempos del reino valenciano. La economía es base de la Vida, y esta es la madre del Arte.

Fusto Sansalvador

**

La Orquesta Sinfónica de Madrid

Seis conciertos anuncia esta prestigiosa Orquesta; desde el 9 del corriente hasta el 14 de Diciembre, en sucesivos domingos, se han de ofrecer estos conciertos. Cuatro de ellos han de ser dirigidos por maestros extranjeros. Laber y Golshammer. Nada resaltó esto de particular si la Orquesta obviara por su constinada voluntad económica. Pero el caso es que la subvención que recibe esta Orquesta, subvención por la que tanto hemos clamado y que tantas veces hemos defendido, se concede, a nuestro entender, para protegerlo de músicos españoles, y de ningún modo de músicos extranjeros.

Es notable que siempre haya actuado la Orquesta con su director, Fernández Arbós, y que justamente, desde que llegó la deseada y justa subvención, el maestro Arbós se aleja de la Orquesta y deja el paso, porque de acuerdo con él se hace, y así consta en el programa; deja el paso, repito, a los maestros extranjeros, que, en buena medida establecida, consumida e impostante porción de la subvención del Estado.

Y esto no debe ser. Por dignidad nacional, por decoro para la misma Sinfónica, no debe ser. Las glorias que alcance dirigida por Laber y Golshammer, serán para éstos y no para su sucesor Orquesta.

Distintos, acaso, que cantemos de buenos directores. Pero esto es capricho. En nuestro país no se sabe si hay o no directores de orquesta para grandes concertos, porque ni hay escuela donde se aprenda y practique ni ocasión de adquirir la práctica, dado que están siempre ocupados los pocos puestos disponibles.

Nosotros entendemos que no se dan conciertos para exhibir a virtuosos de la orquesta (y en este caso, por lucros nuestros que sean, y lo son, no llegamos a tanto). Entendemos que la subvención es cosa protegida al arte (arte universal), a la difusión y a los músicos españoles. Pasan los tiempos de la vieja Sociedad de Concertos, cuando se trataban directores a pagar, y se habituaba al público a esa paga y a la odiosa comparación, de lo que llevaba ese sistema, más que a estimar la belleza y bondad de las obras, en oirse la interpretación de tal o cual de los de la dirección de orquestas.

Sería lamentable que ocurriera así porque, por insospechado incidente, el director contratado no llegara a tiempo, y entonces atendidos los organizadores ante la pérdida del fuerte ingreso esperado, se echaría mano, de repente, de un maestro director que salvara la situación, sin prejuicio de seguir preguntando que no tenemos quien dirija.

Y esto ha ocurrido, y de esa manera arrepentida, es *teatr de feste* que no puede evitarse sino quién está capacitado para ello, hubo un maestro que dirigió un concierto en la pasada temporada, recibiendo el maestro y la Orquesta grandiosas ovaciones. La ingratitud es uno de los delitos más impensables.

La Orquesta Sinfónica sigue el efecto que siempre la hemos tenido y la admiración que hemos proclamado por su obra magna en favor del arte. Esto la hace comprender que nuestros reparos de los son hechos por un sincero amigo, y que solo pensamos en el éxito verdadero de la gran Orquesta son expresados.

M. J. Barros

De *La Libertad*, de Madrid.